

Ogooué-Maritime/Département de Ndougou/Développement local

**Le Pnud offre un marché à la commune de Gamba**

Fidèle AFANOU EDEMBE  
Gamba / Gabon

*Au nom de Marie Evelyne Petrus-Barry, représentant résident du Pnud, Jean Delors Biyogue Bi Ntougou, coordonnateur de zone du programme Art Gold dans l'Ogooué-Maritime, a remis officiellement à la commune le marché dit "Plaine IV/ Plaine V".*

**FAISANT** l'historique de cette réalisation pour laquelle il s'était personnellement impliqué, l'expert onusien a rappelé que c'est en juillet 2013 que Madame Marie Evelyne Petrus-Barry s'était rendue à Gamba, en compagnie du ministre Désiré Guedon, remettre officiellement aux Conseils municipal et départemental, le Plan de développement local de la commune de Gamba et celui du département de Ndougou. Un acte précédé par la signature, en juin de la même année, d'un accord de partenariat inédit, entre la mairie de Gamba, alors dirigée par Odette Pandzou, et le Programme des nations unies pour le développement (PNUD). Cet accord portait sur la gestion, par l'agence onusienne, de 25% du budget d'investissement de la commune de Gamba, pour l'exercice 2013. Ce qui représentait une somme de 106 000 000 FCFA. Dans une lettre déterminant les modalités d'utilisation de cette enveloppe, le Conseil municipal de Gamba, par le canal de son



Le maire de Gamba et Jean Delors Biyogue Bi Ntougou au cours de la cérémonie de remise....

nouveau président, Clotilde Chantal Boumba Louey, a souhaité que cette somme soit consacrée à quatre projets : construction d'une barrière pour le lotissement municipal du quartier Bienvenue ; aménagement d'un marché provisoire au littoral ; construction d'un marché municipal au quartier Plaine V et réalisation d'un plan d'aménagement urbain de la commune de Gamba. « Le PNUD a conçu et conduit le cadre de réalisation de ces projets et mené à bien leur mise en œuvre, de la conception des dossiers d'appel d'offres, à la conduite des travaux, en passant par la sélection des entreprises locales devant les réaliser et le suivi-évaluation », a poursuivi M. Biyogue Bi Ntougou. Avant d'ajouter : « C'est ainsi que la barrière de lotissement de Bienvenue, construite par la société Gabon - Emergent, a été livrée en août 2015, soit six semaines après le début des

travaux ; l'espace du marché provisoire du littoral dont les travaux d'aménagement ont été confiés à l'entreprise Nnengue Sika sera également livré aujourd'hui ; le premier draft du plan d'aménagement a été livré ». Le marché, qui a coûté 62 130 000 Fcfa, comporte 50 étals avec armoires sécurisées, deux toilettes modernes, une salle d'eau pour douches ; un bureau pour le gestionnaire du marché ; trois robinets pour les besoins en eau. D'après Jean Delors Biyogue Bi Ntougou, les estimations sur sa rentabilité fixent à 750 000 FCFA les revenus bruts mensuels minimum, qu'engendreront les activités commerciales qui s'y dérouleront. Ce qui, selon lui, offre à la mairie de Gamba, les chances d'accroître ses recettes propres, en vue d'accélérer le développement de la ville et de se lancer dans une perspective d'autofinancement durable. Pour l'édile de la commune



... du nouveau marché de Gamba.

de Gamba, la réalisation de ce marché répond aux attentes des populations de ces deux grands quartiers de la ville, qui étaient dépourvues d'espace commercial de proximité. Elle a rappelé que c'est grâce à la générosité d'une concitoyenne que certaines commerçantes avaient dû se regrouper, afin d'écouler leurs marchandises dans un espace privé, malheureusement dépourvu de commodités et fait en matériaux de récupération. Lors d'une visite de terrain, les commerçantes ont exprimé le vœu d'exercer dans de meilleures conditions. « En plus de la matérialisation du vœu des populations des quartiers cités, ce marché est aussi une opportunité pour la mairie, car il lui permettra de générer de nouvelles recettes, afin de permettre à notre commune de réaliser encore d'autres projets collectifs pour nos populations », a souligné Clotilde Chantal Boumba Louey.

Ajoutant que « la réalisation de ce marché entre dans la droite ligne du Plan stratégique Gabon émergent cher à Monsieur le président de la République, les autorités nationales exhortant désormais les collectivités locales à être plus innovantes et à mettre en place des projets générateurs de revenus, pour que nos budgets répondent aux attentes des populations. » **TRAVAIL DE FOND** - L'histoire du Pnud à Gamba date de 2006, année d'élaboration du premier Plan de développement économique de la commune. L'organe onusien a mis à la disposition du Comité de réflexion sur l'après-pétrole (C.R.A.P) et des deux Institutions un consultant dans le processus de planification du développement de Ndougou. Le Pnud, en partenariat avec Shell-Gabon et le ministère gabonais de la Santé, a exécuté et assuré la gestion administrative et financière du Projet d'opérationnalisation du

département sanitaire de Ndougou, géré par Fortuné Mbone, qui s'est achevé en décembre 2014. Le PNUD a accru sa présence dans la commune de Gamba à partir de 2012, en y implantant le Programme Art Gold qui s'est illustré, durant sa première phase, par des activités de renforcement des capacités des acteurs locaux en matière de gouvernance, de planification et de programmation du développement local axé sur les résultats, ainsi que la relance du partenariat local en étroite collaboration avec le CRAP. Cette présence, selon l'expert onusien, sera maintenue aussi longtemps que les acteurs locaux le souhaiteront. Il a annoncé, pour les prochains jours, « un travail de fond, avec le département et la commune, sur les voies et les moyens d'accélérer, au niveau local, l'atteinte des ODD fixés par la communauté internationale pour réduire les inégalités de développement entre les peuples et les nations du Monde, et tracer pour le monde, les voies d'un développement durable ». Et de conclure : « Le Gabon a besoin que soit mis en valeur ce qui réussit, pour donner aux autres l'envie de réussir. » Le PNUD entend également appuyer la mairie de Gamba dans la relance de ses jumelages et dans le développement de nouveaux partenariats internationaux, nationaux et locaux, apprend-t-on.

Woleu-Ntem/Commune d'Oyem/Œuvre de bienfaisance

**Les actes de l'association "Mon destin en main"**

LBON  
Libreville/Gabon

**PORTÉE** sur les fonts baptismaux, le 5 juillet dernier, l'association "Mon destin en main" dont la reconnaissance officielle est intervenue en décembre dernier, multiplie depuis lors les sorties. Celles-ci entrent dans le cadre de sa mission axée sur l'entraide, la solidarité et l'amélioration des conditions d'existence, non seulement de ses adhérents, mais aussi des nécessiteux. Aussi, un programme d'activités annuelles est-il retenu. Depuis sa création, l'association "Mon destin en main", à travers une série d'actions, n'a eu de cesse de soulager les populations de la commune d'Oyem dans les domaines de la santé et l'éducation. Ainsi, pour leur première sortie, les membres de ce mouvement qui se veut apolitique



Les enseignants de l'École d'application d'Oyem posant avec les membres de l'association "Mon destin en main".

ont jeté leur dévolu sur la maternité du Centre hospitalier régional de la localité en remettant un important don composé de layettes aux nouveaux nés. Justifiant cet acte, le président actif, Fernand Angoue, a laissé entendre que celui-ci représentait un symbole, celui de "saluer la relève de demain. Vous n'êtes pas sans ignorer que tout nouveau né est appelé à grandir et à remplacer les aînés que nous sommes. C'est pour cela que nous avons voulons leur témoigner



Photo de famille à l'école privée protestante Marie Nkone de Nfoul après la remise de matériel didactique aux enseignants.

notre reconnaissance tout en leur souhaitant la bienvenue avec ce geste symbolique qui, je l'espère, les soulagera, un temps soit peu.", a-t-il déclaré. En retour, les bénéficiaires ont exprimé leur gratitude à leurs bienfaiteurs. Non sans émettre le vœu que ce genre d'action se perpétue et souhaiter longue vie à leur structure qui, à les entendre, se distingue des autres qui parlent plus qu'elles n'en font. Conscient de ce que la santé et l'éducation consti-

tuent le socle d'une société en voie de développement, les membres de "l'association "mon destin" n'ont pas lésiné sur les moyens en procédant par la suite à la remise du matériel didactique aux enseignants du primaire dans plusieurs écoles de la commune d'Oyem. Là aussi, leurs gestes ont reçu un écho favorable de la part des heureux bénéficiaires pour la plupart surpris par cet acte de générosité d'une association qui, plus est, évolue en marge du champ politique. D'autres actions sont prévues dans quelques semaines, selon le président Fernand Angoue qui fait appel à toutes les bonnes volontés, où qu'elles se trouvent, afin de les rejoindre dans cette aventure visant à témoigner sa solidarité à son prochain, conformément à la devise: "Oyem : ma vie, ma terre, mon destin pour un avenir assuré."



Le président de l'association, Fernand Angoue, remettant un kit à une maman à la maternité de l'hôpital d'Oyem.